

ŁECZYCERS EN AUSTRALIE

par Shlomo ROGOZYŃSKI (ROGERS), Melbourne

L'horrible nouvelle qui était arrivée peu après la guerre concernant l'anéantissement de la communauté juive d'Europe de l'Est et de notre ville de Łęczycza nous a incités à créer un organisme administratif à Melbourne qui mènerait une action de soutien pour les Juifs survivants de Łęczycza. À cette époque, une association des survivants de Łęczycza a été créée à Melbourne. Le premier comité était composé des membres suivants : Zvi Rizman, Z. Bornsztajn, Shimshon Lisner, David et Efraim Rogoziński. C'était, en fait, un comité de sauvetage.

Nous avons contacté le conseil municipal de Łęczycza afin de savoir combien et qui parmi les Juifs étaient vivants. Nous avons appris que le Dr Holcer et sa femme et plusieurs autres personnes étaient revenus à Łęczycza. Tout le monde s'était installé autour de sa maison. Nous avons réussi à établir un contact avec eux. Nous avons immédiatement mené une campagne de financement. Les premiers soins que nous avons donnés étaient des colis de nourriture. Notre comité a développé des liens avec le Comité d'Aide Générale des Juifs en Australie.

Il a été permis aux représentants juifs de travailler avec le gouvernement, pour permettre à certains des Juifs

survivants d'être amenés dans le pays. Dans ce but, l'équipe du comité des Łęczycers a pris une initiative pour que tous ceux qui souhaitaient venir en Australie puissent recevoir un permis d'entrée par notre intermédiaire.

En plus de tout cela, il fallait beaucoup d'argent pour les billets de bateau. Nous nous sommes tournés vers nos collègues en Amérique, mais nous n'avons reçu aucune aide matérielle de là-bas.

Les premiers habitants de Łęczycza qui sont venus en Australie étaient Smit de Grabów avec sa femme (la fille de Harinak). C'était avant la Première Guerre mondiale. L'immigration juive de Łęczycza vers l'Australie a commencé avec eux. Bientôt aussi le frère de Harinak avec sa femme (nom de jeune fille Rizman) est arrivé. Au début des années 1920, Simon Joskowicz est également venu avec sa famille. Plus tard, lorsque les Juifs de Pologne ne pouvaient plus survivre à cause des impôts sévères, Rizman, Shapiro et Czernikowski avec leurs familles sont également arrivés à Melbourne. Il y avait aussi : Ch. Hariniak, Yente Rizman, S. Pietrkowski et David Rogoziński.

A la fin des années 1920, lors de la crise économique en Australie, l'immigration avait cessé. En

1936, les portes ont été rouvertes, mais uniquement ceux ayant de la famille proche. Et les gens de Łęczyca ont commencé à venir de nouveau : Leah Czernikowska, les sœurs Szwarcfeld, Zalman Bornsztajn et sa femme, Yosef Hirsh Lusner de Paris avec sa famille, Kolski, Frajman avec sa famille, Aharon Lesner avec sa famille, Shlomo et Efraim Rogoziński, Gershon Szwarcfeld, Eliezer Szkolnik, Sh. Lisner et G. Klugerman (les trois derniers avaient perdu femmes et enfants en Pologne).

En septembre 1939, lorsque la Seconde Guerre mondiale a éclaté, nous avons de nouveau été coupés de notre ville d'origine. Ce n'est qu'à la fin de 1945 que le comité de l'association des Łęczycers a obtenu une liste complète des Juifs de Łęczyca restés en vie. Les premiers qui sont venus à Melbourne étaient : Dr. Holcer, et Yehoshua-Hirsh Jachimowicz avec leurs épouses. Après eux, vinrent Abraham Wyszogródzki avec sa femme, Akiva Hariniak, Abraham Benedig, Szkolnik, les frères Szlamowicz, les frères Benedik, les frères Jachimowicz avec leurs femmes, Lida Rogozińska, Kuba Rogoziński, le fils de l'ingénieur Yechiel Meir, Yankel Brzezinski, avec sa sœur Rojze, Landau avec son mari, Berisz avec sa femme Etká, Benkel de Grabów, Czelski et sa femme, fille

et mari d'Eliyahu Srebna. Après eux Szajbe l'avocat est venu de Paris.

Ceux qui ont reçu les formulaires d'autorisation d'entrée ne se pas tous venus en Australie ; certains sont allés au Canada, en Amérique et en Israël.

Au cours des dernières années, nous avons amené ici plusieurs familles de Łęczyca, celles qui revenaient de Russie en Pologne. Il s'agissait des familles suivantes : Sztar, Erike Goldman, Wajselner, les frères Engelman avec leurs familles, la famille de Shimon Hariniak. Tous se sont installés.

Nos compatriotes juifs ont apporté une contribution matérielle à l'édition du Livre de Łęczyca, qui a été publié en Israël et édité par le rabbin Frenkel. Nous avons planté des arbres dans la Vallée des Martyrs¹ avec les noms des membres de la communauté Łęczyca. À l'heure actuelle, un comité a également été créé, composé de Zalman Bornsztajn, Abraham Wyszogródzki, Shimshon Lisner et l'auteur de ces lignes.

Nos camarades Łęczycers se réunissent à diverses occasions. Nous avons conservé ce sentiment profondément enraciné pour notre ville d'origine, si tragiquement détruite par les bestiaux assassins allemands, que leur nom soit effacé.



Comité des Juifs de Łęczyca en Australie

¹ NdT : à l'Institut Yad Vashem, Jérusalem.